

LA CONQUÊTE DU CANADA

FICHE DE RÉVISION

SCANNE-MOI !



4

POINTS CLÉS



RÉSUMÉ - LA CONQUÊTE DU CANADA

1. 1534 : Jacques Cartier débarque en Amérique du Nord au nom du roi de France

À la Renaissance, les Européens font d'énormes progrès dans l'art de la navigation : ils disposent de solides navires, de marins expérimentés et d'instruments permettant de naviguer en haute mer et par mauvais temps. Ils peuvent ainsi parcourir le monde à la recherche de nouvelles terres. Après la découverte des Antilles en 1492 par Christophe Colomb et 10 ans plus tard, celle de l'Amérique par Amerigo Vespucci, toutes les puissances européennes veulent se lancer dans l'aventure coloniale. En France, le navigateur Jacques Cartier aborde en 1534 l'Amérique du Nord, y découvre un fleuve qu'il appelle le Saint Laurent et donne le nom de Canada à toute la région qui l'entoure. Il fait la connaissance des peuples indiens locaux, avec lesquels les premiers contacts sont pacifiques.

2. La colonie se développe sous le nom de Nouvelle France avec Québec pour capitale

Les possessions françaises en Amérique du Nord prennent le nom de Nouvelle France et l'explorateur français Samuel de Champlain fonde en 1608 la ville de Québec qui en devient la capitale. La colonie* s'étend à l'ouest et au sud, incluant désormais la Louisiane et occupant un territoire plus vaste que la France elle-même. Mais la présence française est fragile car elle ne repose que sur quelques villes comme Québec ou Montréal. Champlain noue alors des alliances avec les Hurons, des tribus indiennes mais s'attire l'hostilité de leurs ennemis, les indiens Iroquois.

3. Les deux problèmes de la colonie : manque de population et activité économique limitée

Lorsque Louis XIV arrive au pouvoir, il donne une nouvelle impulsion à la colonie en y affectant plus de moyens militaires et financiers. Le monarque cherche également à y accroître la population et finance le voyage de jeunes femmes célibataires pour qu'elles y fondent des familles avec les colons. L'Église s'associe à cette démarche d'expansion, y voyant l'opportunité de convertir les Indiens au christianisme. Mais l'intérêt pour les colonies françaises d'Amérique reste limité : l'activité économique repose principalement sur le commerce des fourrures et les conditions de vie difficiles ne sont pas très attirantes.

4. 1763 : La France perd toutes ses colonies d'Amérique du Nord

Parallèlement au conflit qui les oppose en Europe, la France et l'Angleterre s'affrontent en Amérique tout au long du XVIII^{ème} siècle afin d'étendre leurs possessions. Les Français, encore soutenus par quelques tribus indiennes, remportent d'abord certains succès. Mais profitant de leur supériorité numérique, les Anglais se renforcent, notamment grâce à leur flotte, la Royal Navy*, qui domine les mers. Après avoir conquis Québec en 1759, les Anglais obligent les Français à leur céder la Nouvelle France par le traité de Paris de 1763, à l'exception de la Louisiane qui passe sous domination espagnole : c'en est fini de la présence française en Amérique du Nord.

DATES PRINCIPALES



1534

**Découverte par Jacques Cartier
du Canada**



1608

**Samuel de Champlain fonde
la ville de Québec**



1682

Conquête de la Louisiane



1763

**Traité de Paris, la Nouvelle France
passe sous domination anglaise**



1759

**Conquête de Québec
par les Anglais**



MOTS CLEFS & DÉFINITIONS

COLONIE ➤

Territoire occupé et placé sous la domination économique et politique d'une autre nation.

ROYAL NAVY ➤

Marine de guerre des Anglais.